

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA MAÑANA)

Año IX.-Número 3186

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahon martes 13 de Octubre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

ANTIGUO GABINETE DE ELECTRICIDAD MÉDICA Y MASAJE VIBRATORIO RAYOS X

Corrientes de alta frecuencia

J. PERÉ RALUY, Médico Homeópata.

Consultas de 11 a 1. Calle Gracia, 17.

Panadería FRANCO - ESPAÑOLA

55 - Calle de Pi y Margall - 55
MAHON

En la citada panadería, se encontrarán todos los sábados a última hora de la tarde, pan francés y panecillos tiernos elaborados de la misma tarde.

Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del día 7 de Octubre de 1914.

Presidió el señor Alcalde, don Juan de Vidal Olivar, asistiendo los concejales señores Rita, Olives, Pons Borrás, Botella, Ponselí D. Mateo, Coda, Bosch, Pons Castell, Panedas y Coll.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Septiembre.

Aprobar la distribución e inversión de fondos para este mes.

Conceder permiso a don Martín Simarro Olives para modificar aberturas de la casa número 17 de la calle de la Iglesia.

Conceder permiso a don Gabriel Carreras Pons para arregiar una pared en el camino Verd, perteneciente a la noria d'és Murer.

Aprobar varias cuentas.

Agradecer al señor V. de Cónsul de S. M. Británica en Menorca los ejemplares de los Libros Blancos números 9 y 10 que ha regalado al Ayuntamiento, conteniendo varias comunicaciones del Embajador inglés en Berlín y una comunicación del Embajador en Viena referente a la ruptura de relaciones diplomáticas del Gobierno austro-húngaro.

Apoyar ante el señor ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes la petición que se tiene elevada a Diputación provincial de Baleares para que se cree en la provincia una Escuela normal superior de Maestros subvencionada por el Estado.

Hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación municipal por el fallecimiento de nuestro distinguido paisano don Juan Taitavull García, ocurrido el 5 del actual.

Decretar hijo nuestro de esta ciudad a don Juan Taitavull García, haciendo figurar su retrato en nuestra galería de Menorquines Ilustres.

Asistir al solemne funeral que tendrá lugar el día 7 de este mes en la Iglesia de Santa María, que la Compañía Mahonesa de Vapores sufragará para el alma de don Juan Taitavull

García, fundador de la primera compañía de Vapores que funcionó en Menorca.

Quedar agradablemente enterado de las gestiones practicadas en Madrid por la Comisión especial nombrada por la Cámara de Comercio, Ayuntamientos de A. yor, Ciudadela y Mahón que, secundada por el Diputado a Cortes señor Squella, han conseguido del Gobierno beneficios para Menorca, de cuyas gestiones ha dado cuenta el Alcalde señor de Vidal en la sesión de hoy.

Consignar en acta un voto de gracias a favor de don Francisco Terrés, Comisionado por la Cámara de Comercio de esta Ciudad, don Juan de Vidal Olivar, Comisionado por este Ayuntamiento, Comisionados de los Ayuntamientos de A. yor y Ciudadela y Diputado a Cortes por Menorca, don Gabriel Squella, por las buenas gestiones realizadas en Madrid en pro de Menorca.

Ratificar el acuerdo tomado por el Ayuntamiento en sesión de 2 de Septiembre último dando por rescindido el contrato de arriendo del Teatro Principal por incumplimiento por parte del Arrendatario de las condiciones del mismo.

Adquirir un calentador y varios instrumentos para el Hospital Civil.

Arregiar parte de los caminos de Turdunell y de los Agutars.

Proveer a los Ordenanzas de trajes de invierno.

A INFORME

De la Comisión de Fomento:
Instancia de doña Antonia Vidal Mir pidiendo permiso para abrir una puerta en la casa número 12 de la calle de San Jorge.

Instancia de don Gregorio Ferrá pidiendo permiso para colocar una ventana en la casa número 79 de la calle de la Reiza.

Instancia de don Juan Gornés Sintes pidiendo permiso para cambiar la ventana y convertir en ventana la puerta de la casa número 34 de la calle del doctor Orfila y abrir una puerta en la pared de la misma que mira en la calle de la Luz.

Instancia de don Francisco Bosch Ponselí pidiendo permiso para ensanchar la puerta de entrada y dos ventanas y tapiar una ventana del al-

cén número 36 del Andén de Levante.

Instancia de don Bartolomé Pons Aragón pidiendo permiso para modificar la puerta y ventana y convertir en aspillera la puerta del sótano de la casa número 15 de la calle de San Andrés.

Instancia de don Rafael Sintes Saura mostrándose conforme con las condiciones acordadas para ceder al Ayuntamiento la propiedad del material en la actualidad afecto al servicio de limpieza y riego, siempre que se le satisfaga el valor del justiprecio hecho por los peritos al tomar el Ayuntamiento por su cuenta el servicio de que se trata, con más los gastos de reparación del material que ha costado el reclamante.

Moción del señor Botella de suprimir por las mañanas la parada de coches de la Plaza del Carmen y colocarla en la calle de la Concepción.

Para que efectúe los trabajos preliminares de adquisición de las casas de la Plaza de la Pescadería para completar la superficie que ha de ocupar la casa de Correos y Telégrafos.

Para que estudie la forma, condiciones y lugar donde se han de trasladar las casetas carnicerías y mercado de la pescadería.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

De la Comisión especial que entiende en el estudio de los proyectos presentados en el concurso convocado para construcción de Matadero público, formará parte el Veterinario señor Abadía.

INDETERMINADO

El señor Olives reiteró la observación hecha en la sesión anterior de haberse llevado a cabo obras en una casa de la calle de la Aravaleta sin el correspondiente permiso.

Y se levantó la sesión.

ALCALDIA DE MAHON

Suscripción a favor de los repatriados

Pesetas

Casino Nuevo Centro 8 00

Centro Financiero Balear

DIRECTORES

Pons y Gazenueve

Corredores de la plaza de Barcelona

Cortes (Gran Vía 401, 1.º)

Teléfono 37-69

Por corresponder a la confianza que el comercio viene dispensando a este Centro desde su fundación y creyendo firmemente que los acontecimientos actuales han de ser base de grandes operaciones bursátiles al verificarse la próxima reapertura de la Bolsa, nos han decidido a aumentar la esfera de nuestras transacciones, montando al efecto una sección dotada de personal competente, activo e idóneo, destinado a cumplimentar, por cuenta de los clientes, cuantas operaciones de compra venta de valores se nos encomienden, especialmente las reportables a plazo, no devengando corretaje alguno y si únicamente un tanto por 100 convencional de los beneficios líquidos que se obtengan mensualmente, corriendo a cargo de los Comitentes los impuestos correspondientes, timbres de póiza, gastos de correo, telegrafo y teléfono.

LA GUERRA ILUSTRADA

Se ha recibido el cuaderno número 4 de esta magnífica publicación, la que mayor éxito ha obtenido entre las de su clase.

Publica, entre otros escogidos trabajos, los mapas de Francia y Alemania, con sus fortificaciones, y un retrato en colores del rey Alberto I de Bélgica.

Precio: 40 céntimos.

Véndese en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

CRÓNICA LOCAL

Bajo la presidencia del digno Jefe de Instrucción de este partido se reunió, el sábado, la Junta Provincial de Censo para entender en un recurso de protesta contra la designación de un Colegio electoral que la Junta Municipal fijó en L'umesanas y que el recurrente pretendía se estableciera en San Clemente.

Explicado el asunto a discutir por el Ilustre Presidente y después de amplio estudio y deliberación, la Junta acordó por catorce votos contra uno declararse incompetente para entender en el recurso que se le había dirigido.

TEATRO PRINCIPAL

El jueves día 15

ESPARTACO

El Presidente de «La Marítima» ha tenido la atención de invitarnos al funeral que la compañía celebrará el miércoles 14 a las diez en Santa María en memoria de don Juan Taitavull García, fundador de la primera compañía de vapores correos de Mahón y a quien la ciudad debe grato recuerdo.

Agradecemos y estimamos la cortesía que en nombre de «La Marítima» nos ha dispensado don Juan Blau Coll.

Hemos recibido la grata visita del doctor Gustavo Batlle, especialista en kinesiología y masoterapia, tratamientos manual y electro-vibratorio para la curación del artrismo y sus accidentes, obesidad, reuma, gota, ciáticas, etc.

El doctor Batlle, a quien saludamos y agradecemos la visita, ha establecido su consultorio en la calle del doctor Orfila número 51.

Bajo la acertada dirección de su jefe la guardia municipal desarrolla una persistente acción encaminada a evitar que en la vía pública se falte a la compostura debida.

Por el citado jefe fué estos días puesto a disposición del señor Alcalde un sujeto ebrio que faltó de pata y amenazó al repetido primer agente de la autoridad municipal.

En el asunto entiende el Juzgado.

TEATRO PRINCIPAL

El jueves día 15

ESPARTACO

Durante la noche del sábado al domingo cayó sobre esta ciudad un copioso aguacero con acompañamiento de descargas eléctricas.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una Real Orden concediendo abono de 8 meses y 21 días al capellán primero de la Comandancia de Ingenieros de Menorca don Leon Vellilla.

La «Gaceta» publica un Real Decreto disponiendo la provisión de las Cátedras de Agricultura y Dibujo del Instituto de Mahón.

También publica un Real Decreto disponiendo que la vacante de profesor de Historia Natural del Instituto de Mahón se agregue a las oposiciones anunciadas de turno de auxiliares en julio pasado.

TEATRO PRINCIPAL

El jueves día 15

ESPARTACO

OBRA NUEVA Geografía médica de Mahón y su término

POR
LORENZO PONS MARQUÉS
Obra premiada por la Real Academia de Medicina de Madrid.

Forma un elegante tomo de 180 páginas, con tres mapas en hojas salientes (uno de ellos a tres colores) y ocho grabados intercalados en el texto.

Precio: 5 pesetas.
En venta en la imprenta de este periódico.

Grandes Almacenes de paja y forrajes DE Don José Castellá DE BARCELONA

PAJA URGEL
PAJA ARAGÓN

Para encargos en la Plaza del Carmen número 13.—José Riudavets.

CONSULTORIO MÉDICO QUIRÚRGICO

a cargo de los doctores

Fiol, Roca y Toca Plaza

Especialidades:

Garganta, nariz y oído. Enfermedades de los ojos. Partos y enfermedades de la matriz.

Consulta diaria de 12 a 2 y de 7 a 8.

Consulta de Medicina y Cirujía gratis para los pobres los lunes y jueves de 4 a 5.

Regimle to Infant-ria de Mahón. Núm. 63

Necesitando adquirir este cuerpo 300 pares de borceques modelo y color reglamentario, se avisa por el presente a los señores constructores que deseen tomar parte en este concurso, para que envíen modelos al Teniente Coronel Mayor del mismo antes del día 25 del actual, siendo de cuenta de los constructores los gastos de envío y devolución de los tipos, así como el importe de este anuncio, que satisfará el constructor a quien se adjudique la construcción.

Mahón, 7 de Octubre de 1914.—El Teniente Coronel Mayor, Vila.

VIGENTE GANZO

MÉDICO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-alumno interno por oposición y premiado en los Hospitales de Madrid.

Ex-ayudante del doctor Albitos.

Ex-jefe clínico del Asilo de Santa Lucía de Madrid.

Consulta diaria

Pi y Margall núm. 26

SOMBREROS

para señoras y niñas Se han recibido los últimos modelos para esta temporada.

Pons Hermanas, Pi y Margall, 2.

PARA ALQUILAR.—Casa recién construida, con todas las comodidades, calle de San Pablo, número 29 A.

Informes, Santa Eulalia, 135.

PARA ALQUILAR.—Los están los altos de la casa número 48 de la calle de Prieto y Caules, con jardín.

Informes, Arravaleta 14.—Sombriería.

SE VENDEN los enseres de una tienda, estantería, mostrador, aparador, depósitos de aceite con sus correspondientes medidas.

Razón, Esplanada, 17.

APRENDIZ de cortador zapatero. Se necesita uno en el taller de la calle de la Reina, número 2.

CAL

En el horno de «Biquich Nou», del término de A. yor se despachará cal los lunes, miércoles y viernes de todas las semanas.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

Barcelona 12, 16'30

Hungria quiere ser libre

Toma cuerpo la idea de que Hungría quiere sacudir el yugo austriaco. Los húngaros quieren declararse independientes antes de que termine la guerra.

Los nacionalistas se agitan mucho en este sentido.

Rusos y alemanes

Petrogrado.—Según un comunicado oficial, la lucha es muy encarnizada entre rusos y alemanes a lo largo del Niemen. Los teutones han tenido que replegarse hacia la región de los lagos.

El general Schubert ha sucedido al general Hinderburg en el mando del ejército alemán que opera en la Prusia oriental.

Sigue empeñada una terrible batalla en la región de los lagos y al oeste de Suwalki.

Barco a pique

En la isla de Frisia occidental al norte de Holanda, un torpedero alemán chocó con una mina y se hundió.

Dos submarinos y un crucero alemanes recogieron a los supervivientes.

La mina era alemana.

Varias noticias

Se desmiente que haya estallado una sublevación en Egipto.

El gobierno de Italia ha reclamado a Austria porque las minas flotantes van a la decisiva y llegan a las costas italianas.

Berlin.—Se empezó a celebrar un mitin de diez mil mujeres sin trabajo. La policía las disolvió a sablazos.

Se ha disuelto la Asociación antipocaciana de Posmania que venía por fin a expropiar las fincas de los aristócratas rusos.

En un púeblico de las orillas del Rin se ha dado el caso de que un padre tiene seis hijos, de los cuales tres luchan en Alemania; otro en Francia; otro en Austria y otro en Serbia.

Ayer llegaron a Barcelona tres médicos y treinta y cuatro sanitarios alemanes que fueron hechos prisioneros en la batalla del Marne y expulsados de Francia en virtud de lo pactado en la convención de Ginebra respecto a esta clase de prisioneros.

En Barcelona embarcarán para Italia, desde donde irán a reincorporarse al ejército germano.

Roma.—Ha fallecido el cardenal Farre, secretario de estado del Papa.

Lisboa.—La epidemia reinante no ha invadido más que la capital portuguesa. Se han presentado nueve casos más. No se trata del cólera.

Los tahoneros madrileños han anulado los contratos de trabajo. Se teme que esto dé lugar a un gravísimo conflicto.

Guerra en Marruecos

Cádiz.—Pasajeros procedentes de Arcila dicen que el general Silvestre prepara una acción combinada contra Zinat.

El objeto principal de este plan es seducir las kabilas de Anghera y Was-Ras.

Se ignora el paradero del Raisuli.

Bomba, llegada, manifestación

Lisboa.—En Santerey ha estallado una bomba y ha herido a dos personas.

San Sebastián.—Llegó el ministro de la Gobernación. En el gobierno civil, donde se aloja, se enteró de que hay tranquilidad en provincias. Hoy regresará a Madrid.

Se ha manifestado oficialmente que el consejo de estado no ha aprobado ningún crédito secreto ni nada que afecte a la movilización del ejército.

Varios asuntos

A causa de los temporales funcionará

con dificultad las estaciones radiográficas.

Lisboa.—Ha ocurrido una horrorosa explosión en una fábrica de gas. Van extraídos varios cadáveres. El número de heridos pasa de un centenar, entre ellos hay muchos transeúntes. Los edificios inmediatos a la explosión sufrieron desperfectos.

Petrogrado.—Después de los últimos combates los soldados alemanes retiraron de Suwalki muchos objetos preciosos robados.

No hubo sin embargo tiempo para que los teutones cobraran la contribución de diez mil rublos que exigían a la ciudad.

Se estiman en sesenta mil las bajas que tuvieron los germanos en la batalla de Augustow.

San Sebastián.—Ha llegado un comerciante español procedente de Reims; dice que en Bayona quedó herido en el pecho y en el brazo un capitán español. El informante ignora el nombre del capitán y añade que figuraba como voluntario en el ejército francés.

Dijo también este comerciante que pasan de diez mil los españoles voluntarios al servicio de la República. Muchos han muerto o están heridos. Afirma por último que en el bombardeo de Reims murieron un millar de personas.

Lo que dice lord Haldane

El ex ministro inglés lord Haldane ha pronunciado un discurso en Newcastle que ha llamado mucho la atención.

Dijo que es una gran lástima que los alemanes, a los cuales reconoce todo el mundo excelentes cualidades, las hayan prostituido con el militarismo, al cual han dejado llegar a un punto intolerable.

Manifestó luego que la conveniencia de la Gran Bretaña estaba en permanecer honradamente quieto; pero por decoro y por humanidad no podía permitir que Alemania se anexionara Bélgica y Holanda, apastara a Francia y venciera a Rusia.

La inflexible tenacidad británica, añadió el ex ministro inglés, conducirá a las naciones aliadas a una victoria final.

Las condiciones de paz que impondrán los aliados; ahogarán para siempre el espíritu militarista que ha pervertido el sentido moral de la nación germanica.

La epidemia de Lisboa

Comunican de Lisboa que se han presentado nuevos casos de la epidemia que se ha desarrollado en aquella capital.

Añaden que cada enfermo presenta síntomas distintos y algunos de ellos son muy graves; pero no se ha podido definir claramente qué clase de enfermedad es la que se padece y mientras unos llegan a decir que es la peste otros afirman que se trata del cólera.

La actitud de Rumania

De Roma llegan noticias contradictorias respecto a la actitud en que se colocará Rumania después de la muerte de su Rey.

El pueblo rumano se muestra francamente favorable a Rusia; pero el Gobierno procura contener sus ímpetus por temor a complicaciones en los Balcanes.

Las gestiones de Alemania con Turquía y Bulgaria continúan a los rumanos dentro de la neutralidad.

El señor Dato

A pesar de ser hoy día festivo, el Presidente del Consejo estuvo en Palacio y leyó al Rey los telegramas que se han recibido referentes a la guerra europea.

Confirió a los periodistas que oficialmente se ignora la rendición de Amberes.

Las huelgas se van solucionando y reanudan los trabajos muchos talleres y fábricas de Barcelona.

También se va solucionando la crisis en provincias gracias a las obras públicas emprendidas por el gobierno en las cuales han hallado colocación muchos obreros que estaban parados.

Desde Palacio se trasladó el Jefe del Gobierno a la presidencia, donde conferenció con el Presidente del Congreso, señor González Besada.

Trataron de la próxima apertura del Parlamento y de la conveniencia de reunirse antes la mayoría.

El señor Dato expondrá en la reunión el programa que piensa desarrollar en la próxima etapa parlamentaria, la que, según dijo, será brillante.

Los proyectos que se presentarán llamarán mucho la atención, a juicio del señor Dato, y por lo que respecta a los obreros, responderá a su abolengo, pues los proyectos les favorecen.

Anunció el Jefe del Gobierno que en el Consejo de Ministros que ha de tener lugar el miércoles próximo, se fijará la fecha de la apertura de las Cortes.

Barcelona 12, 18'30.

Un artículo de lord Roberts

De Londres transmiten un extracto de un notable artículo que el mariscal lord Roberts ha publicado en los periódicos ingleses.

Dice que la guerra actual servirá para sostener el gran ideal que constituye la obligación y el honor de Inglaterra, de mantener su alianza con Francia y ayudar y proteger a Bélgica.

Esta lucha, dice lord Roberts, se ha convertido en un gran combate en el cual se juega la salvación de Inglaterra.

Si Alemania triunfa, la pérdida del imperio británico es segura.

Nos encontramos comprometidos en una lucha formidable contra Alemania, que quiere ejercer una acción terminante y única en la Europa occidental, donde siempre fuimos dueños.

Si consiguiera Alemania establecerse en Bélgica, en breve Holanda y Dinamarca caerían bajo su dominio y la escuadra alemana encontraría importantes bases navales, mientras los buques holandeses y dinamarqueses entrarían a formar parte de la marina militar alemana.

En tales circunstancias, la lucha de nuestra flota tendría que ser más grande que lo que será actualmente y la supremacía marítima pasaría a manos de los alemanes, que fácilmente transportarían sus tropas a través del estrecho, en el canal de la Mancha, e invadirían a Inglaterra tan fácilmente como nosotros transportamos nuestras tropas a Francia.

Por eso cuando un estado cualquiera trata de establecerse en los Países Bajos, Inglaterra se ve en la necesidad de declarar la guerra.

En resumen, dice lord Robert, el triunfo de Alemania implicaría el apastamiento de Francia y nos obligaría a soportar nuevas cargas navales y militares intolerables y pasaríamos a ser potencia de tercer orden que temblaría al menor gesto del Kaiser.

El triunfo de Alemania significaría también una enorme carga para los Estados Unidos, porque Guillermo II sería el almirante del Atlántico, como se calificó a sí mismo en un momento de explosión de su vanidad.

Este artículo ha sido comentadísimo en todas partes y constituye en estos momentos la actualidad mundial.

El cólera en Austria

Dicen de Roma que la embajada de Austria en aquella capital ha declarado oficialmente la existencia del cólera en Viena y en la Galizia.

Noticias particulares afirman que la declaración de cólera ha causado gran pánico en Viena, de donde huyen las personas a miles.

Aumenta la confusión que reina en Austria, la llegada a Budapest de ciento cincuenta mil húngaros que huyen por temor a los rusos.

Actividad en Turquía

La prensa griega llama la aten-

ción de su gobierno acerca de la actividad que desarrolla Turquía en sus preparativos militares, principalmente en Siria y al Norte de Arabia, donde, como ya dijimos, se está fortificando.

Por estos motivos, la situación en los Balcanes se hace cada vez más difícil.

De todas partes

De Ostende dicen que los alemanes obligan a los belgas sujetos al servicio militar a aislarse en sus familias haciendo responsables a las familias de los actos de deserción e insubordinación de sus deudos.

En Francia han nombrado médico de segunda con el título de extranjero, por todo el tiempo que dure la campaña, al médico español don Andrés Roseares Coria.

De Londres dan cuenta de haberse celebrado un mitin grandioso en el cual pronunció un magnífico discurso al ministro de las Colonias.

Manifestó que Inglaterra mantendrá, cueste lo que cueste, la actitud adoptada con el pleno convencimiento de que los aliados han de obtener una victoria completa.

De Nueva York zarpará en breve para Europa un barco cargado de juguetes con destino a los hijos de los soldados que forman en los ejércitos aliados.

Dichos juguetes serán desembarcados en Inglaterra, Francia y Bélgica.

Han llegado a Rotterdam treinta mil fugitivos de Amberes.

El obispo de Lille ha reunido en la catedral a muchos menesterosos y después de dirigirles una pática conmovedora les auxilió con especies y metálico.

Se cree que la muerte del rey de Rumania que, como es sabido, se hallaba íntimamente ligado con la familia de Kaiser, influirá mucho en el actual conflicto.

La prensa de Amsterdam dice que Holanda se honra en dar hospitalidad a los fugitivos belgas.

Añade que la posesión de Amberes satisface el amor propio alemán, pero se ha frustrado su principal objetivo por haberse salvado la guarnición.

Un periódico de Nueva York dice que la invasión de Bélgica, nación que esbaza protegida por los tratados internacionales, constituye para toda persona de buen sentido un crimen contra la moral.

La indignación que producirá el recuerdo de tal atropello costará mucho tiempo borrarlo y para ello tendrán que pasar varias generaciones.

Bombas sobre París

Dos aviones alemanes volaron sobre París y arrojaron unas veinte bombas que ocasionaron tres muertos y catorce heridos.

Una bomba cayó sobre la techumbre de la magnífica iglesia de Nuestra Señora de París, sin que estallara el artefacto.

Otra cayó en un jardín público. Varios aeroplanos franceses se lanzaron en persecución de los aviones alemanes sin que llegaran a alcanzarlos.

Barcelona 12, 21'30.

Más detalles de la toma de Amberes

La prensa alemana concede gran importancia a la ocupación de Amberes, anunciando que ahora se irá a la invasión de París.

En cambio los periódicos ingleses consideran que la nueva victoria de los alemanes tiene escaso valor.

El corresponsal especial del diario inglés «Daily Mail» en Amberes dice que cuando las tropas alemanas entraron en la ciudad, iniciaron un violento fuego contra el palacio del Ayuntamiento y contra la Catedral.

Para ello emplazaron los cañones en las calles y en las plazas.

El nuevo bombardeo duró diez y seis horas.

Cuenta también el corresponsal referido que los vapores que fueron asaltados por los fugitivos al entrar en la ciudad las tropas alemanas cobraron veinte francos por pasajero para transportarlos a Holanda.

Con el pánico y la confusión que se produjeron, muchas personas cayeron al agua.

Muchos millares quedaron en los muelles por no encontrar sitio en los vapores.

Los que quedaron fueron presa de gran desesperación.

La estación central quedó completamente destruida.

Confírmase que el ejército belga realizó una retirada ordenadísima, sin dejar ninguna pieza de artillería.

El bombardeo de los alemanes contra la población duró cuarenta y ocho horas.

El magnífico campanario de la catedral quedó totalmente destruido; fué reducido a cenizas.

La Casa del Ayuntamiento fué incendiada.

Son innumerables los paisanos que han resultado muertos a consecuencia del bombardeo.

Los aviadores

De París comunican que las bombas arrojadas ayer sobre la capital ocasionaron cuatro muertos, y no tres, como se había dicho antes.

Resultaron además veinte heridos, la mayoría de ellos mujeres y niños.

Además repitieron el procedimiento de lanzar un saquito de arena con un papelito que llevaba la siguiente inscripción:

«Hemos tomado Amberes; vuestro turno llegará pronto.»

La bomba que lanzaron sobre la iglesia de Nuestra Señora de París era incendiaria, como la que habían lanzado anteriormente en el interior de Villers Cauterets.

Un avión alemán, que volvió luego a volar sobre París, fué alcanzado por los disparos de los franceses, siendo derribado.

Al caer estallaron las bombas que conducía, resultando muerto el piloto y quedando herido de gravedad su acompañante.

Este fué trasladado a París.

De Oriente

Un telegrama oficial transmitido desde San Petersburgo dice que las vanguardias rusas de caballería atacaron a la vanguardia alemana, aprisionando a los alemanes supervivientes de la batalla de Niemen.

El príncipe ruso O'wg, hijo del gran duque Constantino, fué herido en una pierna por las balas alemanas.

En la Prusia Oriental la situación se mantiene estacionaria.

En la orilla izquierda del Vístula se han librado algunos combates entre las vanguardias de ambos ejércitos.

Los austriacos han intentado tomar la ofensiva en la región de Galitzia.

La caballería rusa sorprendió a una división austriaca dispersándola.

En Francia

La prensa de París dice que se está librando una sangrienta batalla en la orilla derecha del Lemna, interviniendo las tropas del ala izquierda del ejército de los aliados.

Las tropas del Kaiser realizaron un violento ataque sobre Lille, llegando a unos seiscientos metros de la población.

Los franceses rechazaron el ataque dando una vigorosa carga a la bayoneta que hizo retroceder a los alemanes.

Una nota oficial facilitada por el gobierno francés dice que varios hulanos llegaron hasta la población de Lille, creyendo sin duda que estaba desguarnecida y fueron sorprendidos por los franceses que los cogieron prisioneros.

En Rumania

El gobierno rumano ha llamado a filas a las reservas correspondientes a los años de 1897 a 1907.

De Italia

Dicen de Roma que se ha votado un crédito de cincuenta millones con destino a los gastos que ocasiona la movilización italiana.

El gobierno asegura que dicha cantidad servirá para mantener en filas a las reservas hasta el próximo mes de Enero.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva Mahón